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经过事件的发酵和社交媒体上的
渲染，CBA体测又一次被推上了风口
浪尖。不少球迷、评论员甚至现役、退
役运动员在观看张兆旭受伤的视频之
后，一致把矛头对准了在一旁负责保
护球员的工作人员，认为他们并没有
第一时间上前询问张兆旭的伤势，而
是“冷漠”地检查起了杠铃。“保护的人
看戏！杠铃片比人重要！得先跨过球员
检查杠铃片！保护的工作人员先去扶检
查杠铃的人！MAX你自己躺会！ ”原男
篮国手王仕鹏发表示了自己不满。
“这其实是外界的一种误解。”作

为CBA体测组的负责人，北京体育大
学老师潘祥说道，“按照我们的操作规
程，在球员的两侧各有一名工作人员
进行保护，在体测之前都进行过专业
的培训，当运动员出现困难的时候，他
们会上前进行帮助。”
据潘祥透露，在张兆旭受伤之后，

包括他在内的几位工作人员并不是像
外界所说的第一时间上前检查杠铃，
而是为了避免杠铃对张兆旭造成二次
伤害，“这个意外的发生确实有些猝不
及防。当时张兆旭人是往前趴的，杠铃
是掉在他身后的，我们第一反应是避

免杠铃滑落下来，对运动员再造成伤
害。”据了解，在上海久事篮球俱乐部
和CBA公司的沟通中，前者对“工作人
员扶住杠铃，是为了避免造成二次伤
害”表示了认可，“我随后就到张兆旭
身边询问了情况，因为在没有确认伤
势的情况下，是不能随意翻动他身体
的，这是最基本的运动医学常识。作为
CBA体测组，我们肯定不希望任何运
动员出现伤病的情况，都能够健康地
出现在赛场上，这件事情的发生我们
也感到特别遗憾，希望他能够尽快康
复。”

张兆旭体测不慎受伤 紧急送往医院检查

CBA体测 究竟意义何在？

作为CBA联盟的一分子，毫无疑
问上海久事篮球俱乐部和张兆旭本人
都在这次体测中遭受到了一定的损
失，同时也留给了CBA公司更多的思
考，在现阶段需要CBA体测来检测球
员训练成果的前提下，如何在细节和
方案上进行优化和改革。据现场负责
体测报道的记者透露，张兆旭经过将
近20分钟的等候，医务人员才抵达了
体测现场，将其抬上救护车送往医院
进行治疗，“现场没有安排医生，确实
是我们考虑不周到，工作中存在失
误。”CBA联盟赛事运营部体测负责人
方伟说道，“我们在体测现场配备了保
护人员，也有简单的医疗箱，但没想到
运动员出现了这么大的伤病，这也是
我们后续需要去改进和提高的地方。”

从各方面的反馈来说，CBA公司
对球员的身体状况了解程度并不算充
分，尽管CBA公司在《CBA联盟关于组
织2019-2020赛季CBA联赛体能测试
的公告》中允许球员可以因为伤病等
因素暂缓体测，但像张兆旭这样存在
伤病隐患的球员来说，CBA公司完全
有能力与各家俱乐部在体测前进行有
效地沟通，避免出现对运动员造成伤

害的情况发生，并且基于球员年龄、场
上位置等各方面因素研究出一个更为
合理化、科学化和人性化的体测方案。
值得一提的是，在全队需要进行体测
的年代，中国篮协曾经为各支球队提
供两个免测名额，如今CBA公司完全
可以考虑效仿这个安排，为俱乐部提
供一到两个免测名额，保护老队员或
者有伤病隐患的球员，毕竟他们之于
球队而言提供的更多是功能性或者是
精神属性上的作用，并不需要像其他
球员一样达到一定的体能素质要求。
距离联赛开幕还有不到一周的时

间，上海久事篮球俱乐部意外地在
CBA体测中折损了一员大将，这对于
正在备战的球队来说，无疑是晴天霹
雳，这也给CBA体测提供了另一个改
革的方向———体测时间。对于CBA20
支球队来说，如今都处于一个磨合技
战术的阶段，并不在一个体能储备的
最佳阶段，体测导致球员出现伤病的
风险是存在一定的可能性。CBA公司
或许可以考虑采取在体测时间上更加
机动、灵活，用飞行体测的方式来达到
检验球员训练效果的目的，一方面俱
乐部出于保护球员的考虑，在防护措

施上肯定是更加周到的，另一方面一
旦出现意外，也可以及时进行治疗，给
球队也有缓冲和调整的时间。

随着CBA联赛实施管办分离，提
出“2.0升级计划”，市场化和职业化成
为了当仁不让的“关键词”。在这样的
大背景下，CBA体测是否同样应该赶
上潮流，进行有必要的改革，尽可能地
保证俱乐部、球队和球员的利益。对于
每一家俱乐部来说，他们和球员签订
的每一份合同都是基于他们在球场上
的表现和休赛期的训练，这也就意味
着对于任何一名篮球运动员来说，在
其有限的篮球寿命中，要想将自己的
价值最大化就必须时时刻刻做到自
律。如果俱乐部和球员两方都对自己
不负责任，职业素养都要依靠几个冰
冷的数字来衡量，以球员为主角的联
赛职业化也就无从谈起。

近日，CBA联盟在北京召开了新
赛季发布会，发布了《敢梦敢当》联合
宣言，并且在赛事运营、球迷体验、商
务开发、品牌推广四大板块进行升级。
作为其中的一部分，CBA体测想要真
正进入“2.0时代”，改革的步伐就得从
现在开始。

作为上海久事篮球俱乐部阵中公
认的“体测困难户”，张兆旭已经是第
二次“幸运”地参与到了CBA体测中。
这个夏天，除了球队安排的个人训练
之外，张兆旭以往被外界诟病的力量
得到了一定的提升，据球队体能训练
师温泉介绍，张兆旭在这个夏天的体
重比同期增长了七公斤左右，甚至当
记者前去探营的时候，其本人都忍不
住吐槽道：“累到饭都吃不下了。”为了
帮助张兆旭顺利通过体测，在贵州安
顺结束了CBA季前赛之后，球队内部
曾为张兆旭进行过“模拟考”。“张兆旭
这个夏天练得特别努力。根据我们的
模拟结果，他通过体测应该是没什么
问题的。”上海久事篮球俱乐部体能训
练师温泉说道。
据温泉透露，导致张兆旭受伤的

负重深蹲是球队力量训练中的一环，
“我们平时训练的重量比这个更重，但
次数没有这么多，因为考虑到他的腰
伤，并且练得太多对于球员在场上的
表现并没有太大的帮助。”在张兆旭出
发前往北京进行体测之前，温泉更担
心的是他的2分钟强度投篮，“因为他
季前赛的时候感冒了，身体状况不太
好，而且投篮不太稳定，但从第一天的
表现来看，他的状态很好。我跟他第一
时间进行过沟通，帮他算第二天的分
数，根据我们的预估，他负重卧推可能
需要做14个，结果他做到了16个，负重
深蹲估计在30个左右，因为他训练当
中做过30多个。”
熟悉张兆旭的球迷都知道，这个2

米21的大个子最近几年始终在与自己
的腰伤进行斗争，甚至在坐长途大巴
的时候，他都必须躺在最后一排，避免
自己的腰部出现过激反应，上赛季他
就曾因为老伤复发一度缺席了常规
赛，尽管佩戴上了腰带等保护设施，但

CBA体测还是意外地引燃了这根“导
火线”，“最后深蹲只要做到23个，就可
以顺利通过测试了。做到第10个的时
候心里已经很有把握了，但做到第13
个的时候，突然腰伤到了。”张兆旭的
言语中多少透露出着一丝无奈和心
酸，“今年通往赛场的路多了一些曲
折，没别的，掉队了就赶紧追赶上，越
快越好。很惭愧以这种闹剧方式出现
在大家视野里，牵扯朋友们担心，非常
过意不去。我只是想做好自己的工作，
好好上场比赛。”目前，张兆旭的父亲
已经在医院陪伴自己的儿子，帮助其
进行后续的治疗。
在张兆旭意外受伤之后，社交媒体

上出现一些冷嘲热讽的声音，质疑球员
的职业素养，甚至有不少健身爱好者拿
出了自己的数据进行比较。“篮球运动
员有其特殊性，尤其像张兆旭这种大个
子，他的躯干比较长，力矩比较大，像负
重深蹲这样的练习对腰腹力量的要求
很高，而且体测是有时间限制的，负重
卧推是40秒，负重深蹲是60秒，这实际
上是一种额外的压力，毕竟测试和我们
普通的健身是完全不一样的环境和要
求。”温泉说道。
据了解，就球队目前掌握的资料

而言，张兆旭将至少休战两个月左右
的时间，这也就意味着他将缺席常规
赛一半的赛程，这对于上海久事篮球
俱乐部来说将是个不小的打击，“我们
会积极面对，目标不会因为这个产生
改变。目前最重要的是一方面尽快调
整自己的轮换，另一方面帮助张兆旭
康复。”上海久事篮球俱乐部总经理钱
安柯说道，“我们是第一时间跟陆智强
教练进行了沟通，了解他的伤情，并且
联系了球队的合作医疗单位，将张兆
旭受伤的视频给了康复师，为接下来
的治疗做准备。”

新赛季的CBA联赛尚未开打，却用一种令人揪心的方式

进入了球迷的视野。上海久事篮球俱乐部球员张兆旭在进行

CBA体测的最后一个项目负重深蹲时意外受伤，随即被送往

医院进行治疗，初步诊断为腰部急性挫伤引起旧伤复发。 据

了解，国家体育总局体育医院的专家组将在今天根据核磁共

振和CT的检查结果对伤情进行进一步确诊并确定治疗方

案，帮助张兆旭尽快康复，回归球场。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

王仕鹏：CBA体测工作人员冷漠
负责人：检查杠铃避免二次伤害

张兆旭或休战两个月
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据了解， 就球队目
前掌握的资料而言，张
兆旭将至少休战两个月
左右的时间， 这也就意
味着他将缺席常规赛一
半的赛程， 这对于上海
久事篮球俱乐部来说将
是个不小的打击。 受伤后的张兆旭被抬上了救护车


